

78 rescates animales lleva bomberos de Chillán en los últimos 36 meses

EMERGENCIAS. Desde el 2020 se han ido perfeccionando a través de capacitaciones y adquiriendo mejor equipamiento para acudir a este tipo de emergencia.

Vivian Beñaldo Catalán

En el último año y medio, Bomberos de Chillán ha acudido a 78 rescates animales, especialidad con la que cuentan desde hace cinco años. De ellos, el 2024 hubo 57 entre gatos, perros, caballos y aves exóticas, mientras que en lo que va del año ya han asistido a 21.

Entre los procedimientos más comunes que se realizan, Luis Seguel, comandante de Bomberos de Chillán, dijo que "la mayor incidencia está asociado a rescate felino que quedan atrapados en árbol, poste de alumbrado público, en estructura de difícil acceso, entre panderetas, alcantarillados, tuberías o entre techo de casas, después ya vienen los perritos que quedan atrapadas sus cabezas en la reja y/o quedan atrapados en alambres de cercos y en tercer lugar ya vienen todo lo que es animales mayores caballos caídos a pozos y zanja".

Respecto al personal que se distribuye para animales domésticos o de menor tamaño, el oficial bomberil de la capital regional, precisa que se despacha a cualquiera de las 7 com-



LOS INCENDIOS FORESTALES TAMBIÉN GENERAN ESTE TIPO DE EMERGENCIAS CON ANIMALES.

pañías de Chillán de acuerdo a la cercanía y así dar un mejor tiempo de respuesta. "Se va evaluando de acuerdo a cada necesidad, pero la Quinta Compañía está un poco más especializada en cuanto a equipamiento y las técnicas a utilizar para los animales mayores. Incluso ellos deben gestionar la logística de coordinación con privados para llevar a cabo el rescate como maquinaria pesada", detalló.

Los rescates felinos son los más comunes, seguidos de bo-

vinos, ovinos, ya que es muy común que estos caigan a pozos o quedan atrapados en algún tipo de zanja. Extraordinariamente hemos tenido rescate de aves algunas exóticas. Hubo un caso que nos tocó auxiliar a un pavo real por Avenida Argentina que estaba sobre un árbol, además de ganso sobre una techumbre de una casa que estaba atrapado entre medio de latas", recordó Seguel.

Fue en el 2020 cuando comenzaron las capacitaciones

más dirigidas de lo que es el rescate animal.

Luis Seguel, recuerda que "antes de esa fecha realizamos 4 a 6 rescates en el año, lo fíamos realizando de acuerdo a las necesidades y muchas veces improvisando, dependiendo el tipo de rescate que se necesita, luego de esa fecha ya incluyeron una clave de despacho para poder tener una estadística".

La primera capacitación la realizaron con un veterinario perteneciente al Cuerpo Bom-

beros de Santiago, donde adquirieron algunos conocimientos básicos para enfrentarse a animales domesticados y animales como caballos, ovinos y aves. "Luego ya comenzamos a reunirnos con el Colegio Médico Veterinario a nivel local y nacional, siendo parte de diversas capacitaciones en la Universidad de Concepción (UdeC). Además, el Colegio Médico Veterinario y otras instituciones nos comenzaron a donar cierto tipo de equipamiento y el Cuerpo de Bomberos de Chillán también comenzó a adquirir equipamiento para poder realizar los rescates, como set de oxígeno terapia para animales expuestos a humo por los incendios. De hecho hace una semana atrás se incendió una casa y habían unos perritos se les brindó el soporte vital a través de oxígeno como si fuese una persona, además adquirimos tipos de arnés, nos donaron caniles, donde nos hemos ido moderando" recordó el comandante de Bomberos de Chillán.

RESCATE EFICIENTES

La doctora Paula Aravena, directora del Centro de Rehabilitación de Fauna Silvestre de la

Universidad de Concepción, explicó que han realizado diversas capacitaciones a Carabineros, Ejército, Bomberos, y a otros organismos del Estado, con la finalidad de educar de cómo se hace un rescate de manera eficiente para no afectar la vida del animal, "porque hay muchas maneras de empeorar la situación que el paciente trae, como fracturas, intoxicación por humo y estrés que este pueda ser impactado mayormente, por ruido, por demora en el rescate, o tomar mal a un animal con una determinada lesión, o que una fractura se transforme en algo intratable, como el Pudú" señaló.

"La idea es que los diferentes equipos de respuestas realicen rescates eficientes en situaciones de estrés agudo o crónico. Principalmente en emergencias ambientales, ya que cuando se producen situaciones críticas la cantidad de rescates aumenta y la posibilidad de que llamen a Bomberos también es mayor, por lo tanto, nosotros nos enfocamos bastante en realizar un buen rescate, en condiciones como incendios forestales e inundaciones" complementó Aravena. ☎

